
! ! ! !上个月，全国劳模吴尔愉成
为上航第一位 !! 岁后继续飞的
“空外婆”。从纺织女工到“空嫂”
再到“空外婆”，吴尔愉可以说是
上海再就业工程的一个缩影。上
世纪九十年代，上海产业结构大
调整，出现了 "##万的下岗职工，
为了让下岗职工平稳过渡，重新
走上岗位，上海在全国率先建立
再就业中心。

"$$%年，上海纺织行业调整，
大量纺织女工下岗。上海航空公司
提出在纺织女工中招收空中乘务
员，并破天荒地将年龄放宽到 &'

岁。当时，这个消息轰动上海滩。
据市人力资源和社会保障局

相关部门负责人介绍，"$$%年，时
任上海市委书记的黄菊同志率团
去德国考察，了解到有一个“托管
局”的机构在东西德合并过程中负

责托管东德的失业工人，既提供基
本生活保障，又进行职业培训，最
后帮助他们就业。

黄菊同志提出，可以借鉴德
国托管局的思路，但要结合上海
的实际实施，不能仅靠政府一家
托管，必须“多管齐下”“形成社会
合力”，为下岗职工再就业建立
“安全通道”。经过不断研究探讨，
"$$'年 (月 ")日，市政府下发了
《关于推进纺织、仪电控股（集团）
公司再就业工程试点的通知》，决
定在本市下岗职工相对集中的纺
织仪电两个行业试点建立再就业
服务中心。就这样，上海在全国率
先探索建立再就业服务中心。

文件规定了中心的功能和职
责：要建立一个模式，即建立行业

与困难企业共同负责，政府与社
会共同资助，对下岗职工进行托
管的“再就业服务中心”新模式；
形成两个机制，即形成国有企业
兼并破产的新机制和职工能进能
出的新机制；开辟三个资金来源，
即“再就业服务中心”的资金由政
府、社会、控股（集团）公司三方共
同筹集，主要用于中心内下岗职工
的基本生活费、门诊医疗费、社会
保险费；强化四个分流渠道，即条
块结合，向区县分流，工商结合，二
产向三产转移，生产自救和自谋职
业。(月 )'日两个中心正式挂牌运
作，半年内有 ""*!万下岗职工进入
中心，其中有 +*!万人通过中心实
现了再就业，试点取得初步成效，
随后 (个传统行业全部建起了再

就业服务中心。
从"$$'年 (月起，上海共有

近 "##万的下岗职工先后进入中
心。中心根据下岗职工的不同特点
采取不同的分流措施：对年龄大的
采取提前退休或协保的办法；对年
纪轻的通过职业培训或直接推荐
介绍实现市场化就业；对想创业的
给予非正规就业的优惠政策；就业
困难的用政府购买公益性岗位的
办法实施就业托底。到 )##"年，再
就业服务中心人员全部分流完
毕，其中签订协保协议出中心 !#

万人，提前退休 &# 万人，其余人
员或安置就业或市场化就业，实
现了下岗职工基本生活保障向失
业保险并轨。再就业服务中心就
此完成历史使命。本报记者 鲁哲

上世纪九十年代!上海在全国率先建立再就业中心

100万下岗职工重新启航
上海标志性首创案例征集
!"#$再出发
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希望在中国引进天然气商用车型
依维柯中国区总经理汤姆"克劳奇#进博会是开放的盛会

! ! ! !第六十三问! 如何选购逃生绳

索"

对于 ' 层以下住宅楼的居民
来说，选购一套合适的逃生绳，学
会结绳逃生自救，是一种经济实用
的方法。专用的逃生绳由绳包、绳
索和安全钩等组成。购买逃生绳
时，建议购买包含绳索、安全钩、手
套以及保护织袋等必要配件的绳
包。绳索长度视家庭楼层高度而
定，可以加上两至三米，留出捆绑
固定部分。
第六十四问! 家庭火灾逃生要

点有哪些"

"* 尽快撤离 当室内火势猛烈
且无法扑灭时尽快撤离。不要钻到
床底下、藏到衣橱里。因为这样既容
易中毒窒息，又难以被发现，无法被
及时营救。

)*躲避烟雾 备有防烟面罩的，
要及时佩戴。没有防烟面罩时，用湿
毛巾捂住口鼻，走最近的安全出口，
弯腰低姿有序撤离。

&* 首选楼梯 尽可能沿安全疏
散指示标志指引的方向，沿安全出
口，顺着楼梯，向下疏散逃离。不要
乘坐电梯。

%*随手关门 进入疏散楼梯后，
要随手关上楼梯间的防火门，防止
烟气进入。

!* 有序撤离 迅速沿疏散楼梯
靠右侧排成单列纵队往下疾走，以
防止阻挡上楼救援的消防队员。

'* 不恋财物 千万不要撤离火
场后再次返回。

(* 巧用器材 如果家中备有缓
降器、逃生绳等逃生器材，在大火封
门无法逃生的情况下，可使用这些
器材快速转移至安全地带。

+* 等待救援 如门外火焰温度
很高，烟气较浓，身边又无逃生器
材时，要用湿棉被、毛毯、衣物等将
门缝封堵，防止烟气窜入。有条件
时，要不断向门上泼水降温，等待
救援。

! ! ! !本报讯 （见习记者 郜阳）昨
天是上海工程技术大学 )#"+级新
生报到的日子。%(+$名来自五湖四
海的新生齐聚松江大学城。该校在
迎新现场设立中国国际进口博览会
志愿者宣传站点，新生报名踊跃。

昨天的报到现场，“工程大志
愿者服务文化长廊”吸引了不少新

生和家长的关注。长廊向新生们展
示了工程大“志愿农场”里的小甜
橙铁路志愿者、蓝精灵地铁志愿
者、小菠菜邮政志愿者以及西部志
愿者们在志愿服务第一线的场景。

他们用自己的行动为新生上了志
愿服务第一课，把志愿服务的种子
播种进每位新生的心里。

为助力首届中国国际进口博
览会，学校还在文化长廊旁设置了

进博会志愿者宣传站点，安排志愿
者介绍推广即将在上海举行的进
口博览会，并接受新生现场报名。
截至发稿，已有超过 )##名新生报
名。新生向沁妮说：非常希望能够
作为大学生志愿者参与中国国际
进口博览会，为上海、为中国做一
些力所能及的贡献。

高校迎新设进博会志愿者招募点

! ! ! ! 进入中国市场已有
&&年历史的依维柯，是最
早把商用车引入中国的国
际品牌。对依维柯中国区
总经理汤姆·克劳奇（见右
图）来说，参展中国国际进
口博览会将是依维柯新车
型进军中国市场的一次重
要试水，公司上下格外重
视，参展团队正紧锣密鼓
开展各项筹备工作。而对他
个人而言，在上海的两年职
业生涯，让他见识了这座现
代化城市的超凡魅力。

! ! ! !本报讯（记者 罗水元）今天
上午，进口博览会供水保障指挥中
心正式启用。现场进行的应急处置
桌面推演显示，即使出现爆管突发
意外情况，也能快速处置。
“进口博览会诸光路（谢卫路

口）,-!##供水管网‘爆管’了。”
今天的应急处置桌面推演现场，

“意外情况”一出现，消息就快速
传到进口博览会指挥中心，随即，
抢修车、送水车、排水车呼啸而
出。快速到达现场后，处置人员一
方面关阀止水，快速抢排爆管边
积水，另一方面，开挖路面，快速
抢修，并同步开启送水车给居民
送水。很快，抢修便完成，供水又

恢复正常。
上海市水务局介绍，为确保进

口博览会的顺利召开，除采取措施
确保供水水源安全、水厂泵站安
全、供水管网安全、供水水质安全
外，还加强了信息沟通联动与供水
服务保障，特别设立的进口博览会
前线供水保障基地也已提前进入

临战状态；接下来将举全行业之力
为进口博览会供水安全保驾护航，
确保圆满完成进口博览会期间供
水保障工作。

据了解，今年夏天，全市最高
日供水量出现在 ( 月 )! 日，为
$)#*#$万立方米，其中，中心城区
'""*"!万立方米，郊区 &#+*$% 万
立方米。受益于供水管网改造，管
网漏损率降低，相应供水数据较去
年也略有下降。

进博会供水保障指挥中心启用
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两大支柱业务齐飞
克劳奇介绍说，依维柯在中国

有两大支柱业务：进口车致力于把
欧洲原汁原味的产品同步提供给中
国的高端用户，注重高附加值细分
市场，提升依维柯品牌在中国的品
牌形象；合资公司致力于依维柯在
中国的本土化生产，面向中国的大
众市场。
目前，在中国市场有进口依维

柯 -./ ,0123 和 -./ 456780697 两
种车型。依维柯中国已经同多家改
装厂合作，共同开发了各类高端改
装车产品，例如房车、消防车、商务
车、医疗救护车等。“我们希望通过
与改装厂的战略合作将业务覆盖到
整个产业链，为客户提供从技术到
市场的一体化解决方案。”
克劳奇说：“中国市场是依维柯

的重要战略市场，依维柯将通过合
资与进口两个业务单元来满足中国
用户的不同需要。”

新品首次亮相中国
作为此次进口博览会唯一的商

用车展商，依维柯将展出中国首发
的 ,0123 :25. ;7/.6压缩天然气车
型，此车型刚刚获得了 )#"+年度国
际轻型商用车大奖。此外还有一款
,0123的改装车型，定位多功能高端
商务车。

“通过 ,0123 :25. ;7/.6的展
示，我们希望让更多人认识到天然
气动力的发展前景。”克劳奇认为，
天然气车型是目前替代柴油车的一
个良好选择。
“中国政府正在打响蓝天保卫

战，新能源备受重视。在汽车领域，
纯电动车型得到飞速发展。我们认
为，天然气也是一个对环境非常友

好的能源方式。另外，天然气车型可
以满足电动车不能满足的细分市
场。依维柯是目前市场上唯一一家
提供全系天然气车型的制造商，在
欧洲已经卖了超过 )*!万台。这是
依维柯天然气车型首次在中国亮
相，我们希望将这一优势带到中国
来，让更多人认识到天然气动力带
来的可持续发展潜力。”

越开放市场越广阔
“过去，中国客户对商用车更看

重价格，现在则更加注重功能性。进
口商用车的市场份额很小，只占整
体市场的 #*!<，但随着中国开发力
度不断加强，我们依然觉得市场前
景很广阔，非常有信心能把欧洲先
进技术和产品直接引入中国市场，
满足高端消费者的需求。”
汤姆·克劳奇认为，进口博览会

就是一次开放的盛会，越开放，机会
越多，市场前景越广阔。“希望通过
在进口博览会上的充分展示，引发
相关主管部门和行业的关注和讨
论，赢得一个进入中国市场的良好
机会。”
在上海工作 )年，他越来越喜

欢这座城市。开放程度高、公共交通
便捷、服务配套
好，都是他爱上
上海的理由。如
今，他的家人也
移居上海。“这座
城市还将给世界
更多惊喜。”
本报记者 叶薇


